

**Paroisse Saint-Serge-Saint-Antoine**  
**Visite pastorale les 13 et 14 janvier 2024**

**Merci pour votre accueil**

Avant toute chose, je vous remercie pour le bel accueil que vous m'avez offert durant ces deux journées passées dans votre paroisse. Merci pour le beau programme que vous m'avez permis de vivre. C'est toujours précieux pour moi de pouvoir aller à la rencontre des communautés chrétiennes de mon diocèse. Dans cette courte lettre, je vous confie ces quelques orientations :

**Organiser des moments de rencontre ouverts à tous.**

Vous pourriez organiser des moments de rencontres ouverts à tous, des moments où la convivialité est présente afin de permettre à chacun, quel qu'il soit, de se sentir en confiance. Je fais ici une suggestion :

- vous pourriez structurer ces moments de rencontre autour de 3 dimensions : temps d'informations parce que la communication est toujours nécessaire. Ces informations pourraient concerner la vie de la paroisse bien sûr mais également la vie de l'Eglise diocésaine et universelle ; un temps de formation sur tel ou tel point, qui pourrait très bien être honoré par une personne de la paroisse et enfin un temps d'échange libre. Ces temps communs créent une vie de paroisse.

**Ouvrir les yeux sur les lieux missionnaires de votre paroisse.**

Vous avez des lieux significatifs dans le territoire de votre paroisse : l'enseignement catholique avec de nombreuses écoles et un collège ; la vie consacrée avec la communauté des frères et Ma maison ; le PASS et Trait D'union ; la maison d'arrêt ; l'université... Ces lieux ont bien sûr chacun leur particularité. Leur existence est une opportunité pour chacun de s'ouvrir à l'immensité de la mission de l'Eglise. Cette attention peut se manifester en donnant des nouvelles venant de ces différentes réalités sur le bulletin paroissial ou en confiant des intentions de prière aux paroissiens.

*Je donne l'un ou l'autre exemple :*

- La présence d'hommes et de femmes qui vivent la vie consacrée est un appel à approfondir la place de la vie consacrée dans la vie de notre Eglise. Lorsque l'Esprit Saint appelle des hommes et des femmes à consacrer leur personne et leur vie entière pour son service et pour le service de nos frères et sœurs, il transforme la vie de notre société.
- Regardez ces lieux où est vécue la solidarité. Le PASS et Trait d'union nous invitent à ne pas oublier bien d'autres lieux où la solidarité est aussi à l'œuvre. Vous pourriez relire cette dimension si essentielle de la vie de notre Eglise en méditant ce passage de l'encyclique de Benoit XVI où celle-ci dit que « l'amour que l'amour sera toujours nécessaire même dans la société la plus juste<sup>1</sup> ».
- La place de l'enseignement catholique est bien sûr un élément à prendre en compte. Je m'appuie sur le fait que des relations entre vos écoles et la paroisse sont bien présentes en particulier avec la catéchèse. Cette dimension permet aussi une présence auprès des parents de ces enfants qui sont scolarisés dans ces établissements.
- ....

### **Les pôles d'animation missionnaire.**

Etant donné que ces pôles d'animation missionnaire ne sont pas une structure canonique ou une future grande paroisse, je vous encourage à mettre en œuvre une ou plusieurs propositions avec une autre paroisse. Vous pourriez partir d'une réalité qui vous est commune et mettre en lumière une dimension originale de cette réalité.

Je donne quelques exemples :

- échanger avec une autre paroisse la façon dont vous mettez en place la catéchèse au sein des écoles catholiques ;
- créer une fiche de relecture de votre présence auprès des personnes qui vivent une forme de précarité en mettant en lumière ce qu'offre la lumière chrétienne ;
- la mise en place d'une préparation lointaine au sacrement du mariage en vous inspirant du document romain sur les itinéraires catéchuménaux pour la vie conjugale<sup>2</sup>.
- .....

L'intérêt de ces initiatives est de permettre de créer des liens, de l'entraide, de l'amitié et de savoir que vous n'êtes pas seuls.

### **Le projet immobilier.**

Un projet ambitieux est en cours. Vous pouvez le travailler, le réfléchir avec cet arrière-fond que toute paroisse fait partie d'un territoire. De ce fait, il ne faut pas perdre de vue que ce qui se réalise avec ce projet immobilier est appelé à servir un territoire qui, par définition, déborde les frontières de votre seule paroisse actuelle.

---

<sup>1</sup> Dieu est Amour n° 28

<sup>2</sup> Itinéraires catéchuménaux pour la vie conjugale : dicastère pour les laïcs, la famille et la vie

## **L'accompagnement des personnes rencontrées lors de la préparation à un sacrement.**

Lors de ma rencontre avec les acteurs œuvrant dans les différents services de la paroisse, s'est posé la question suivante : que pouvons-nous proposer à ces couples, ces familles, ces jeunes qui viennent frapper à notre porte pour demander un service, un sacrement ? Vous pouvez faire des propositions très simples qui participent d'une façon ou d'une autre à votre désir de les intégrer dans votre communauté chrétienne.

- Les parcours alpha sont une proposition qui montre sa pertinence là où ils sont mis en œuvre. N'hésitez pas à demander comment cela est vécu en vous rapprochant d'une paroisse qui réalise cette proposition.

Une conviction m'habite : Il ne faut jamais oublier que nos paroisses font, chaque dimanche, une proposition de rassemblement et de célébration. Il s'agit de la messe dominicale. Vos célébrations préparées avec soin, j'en ai été conscient durant ma visite, sont des lieux missionnaires. Je suis conscient que bien des personnes ne viennent pas à la messe. Cependant elles sont là présentes dans notre prière.

Nous devons croire que tout ne se résume pas à ce que nous pouvons faire, à ce que nous pouvons voir, à nos réussites ou nos échecs. Dieu est toujours à l'œuvre et sa fécondité passe dans ce que nous pouvons proposer même si cela peut nous sembler bien modeste.

## **Quelques mots de conclusion.**

Je vous confie ces quelques conseils. Je suis bien conscient qu'ils ne disent pas tout de la vie de votre paroisse. Vous pouvez discerner l'opportunité de la mise en œuvre de telles ou telles de ces propositions. Ce que je vous écris peut aussi faire apparaître d'autres points que je n'ai pas écrits dans cette lettre. Gardez-les dans votre mémoire pour, un jour, être en mesure de concrétiser tel sujet qu'il est peut-être trop prématuré de réaliser aujourd'hui.

Mon seul but est de vous encourager à poursuivre votre mission avec vos forces et vos fragilités. Et aussi de vous inviter à ne pas oublier de demander, dans votre prière, la grâce pour avancer. Souvenez-vous de l'exhortation de l'apôtre Paul : « Sans cesse, nous gardons le souvenir de votre foi active, de votre amour qui se met en peine et de votre persévérante espérance en notre Seigneur Jésus Christ devant Dieu notre Père »<sup>3</sup>. Que ces mots de Saint Paul vous accompagnent.

Angers, le 30 janvier 2024



+ Monseigneur Emmanuel Delmas

---

<sup>3</sup> 1 Thessaloniens 3

